

Acotaciones JOTABECHO

688.216

El libro "Las efemérides al servicio de la educación", obra que pertenece al profesor Pedro J. Ramírez, nada dice sobre el nacimiento de José Joaquín Vallejo (Jotabeche), ni del fallecimiento del eminentísimo copiapino.

¿Por qué?

Cabe tener presente que la Editorial Nascimento lanzó en 1953 la segunda edición de este libro, corregida y aumentada por el propio señor Ramírez, "como un valioso aporte para la enseñanza y como un medio eficaz para ampliar la cultura general de los educandos", según nota que se inserta en la página N° 7.

Involuntaria exclusión que choza con la gloria de Jotabeche.

000000000000

Menos mal que otro profesor, Carlos Ramírez A., escribió en su "Publicación Extraordinaria Atacamana", aparecida en mayo de 1932: "Llegado a la vida en los áboles del siglo, -el 10 de agosto de 1811-, cuando apenas el espíritu progresista de Melgarejo había suprimido de la plaza copiapina el denigrante espectáculo público de la varra de los ajusticiados. Jotabeche dio sus pasos iniciales en un suelo semi-despoblado y semi-edificado, conmovido por los primeros gritos libertarios de Carrera y Manuel Rodríguez".

"Sus padres don Ramón Vallejo y doña Petronia Borkoski vivían pobemente, pero con dignidad".

Euseguida el señor Ramírez, en cuatro zanquedas anota su vida, sus labores y su obra.

000000000000

Recordando la muerte de Jotabeche, ocurrida el 28 de septiembre de 1858, Darío de la Puente D. escribió un artículo, que apareció en el desaparecido diario "El Golpe", edición del domingo 27 de septiembre de 1864. Tomo de ese artículo el siguiente acápite:

"Había nacido en Valparaíso y no son pocas las estudiosos y antólogistas que ubican su

coma en Copiapó, ciudad en que ocurrió su deceso físico para comenzar a vivir su integración con el espíritu de Chile".

No sé si alguien refutó tal aseveración.

Hago esta cita, ahora que se celebra un aniversario más del nacimiento de Jotabeche, para señalar que, de tiempo en tiempo, se trata de negar lo que ha dado Copiapó. Es más, lo que tiene hoy día.

Digo esto, porque en un reciente concurso estudiantil, se ubicó en el Brasil al monje Otón del Salado, que está en Chile y pertenece a Copiapó.

000000000000

Bajo los auspicios del Círculo de Periodistas de Santiago y del Círculo de la Prensa de Valparaíso fue publicado en 1956 una segunda edición del libro "Historia del Periodismo Chileno (1812-1955)", de Alfonso Valdés Benito. Esta obra obtuvo el 2º Premio en el Concurso organizado por la Asociación Nacional de la Prensa.

En las páginas de la Segunda Parte del texto, que condensa la historia de la prensa chilena, no se menciona la aparición de "El Copiapino", el primer diario que tuvo Copiapó, fundado por Jotabeche en abril de 1845.

Lamentable omisión.

Solo en las páginas de la Quinta Parte, que mencionan los nombres de los escritores y periodistas conceptualizados como los más altos valores de la generación de 1842 a 1846, encontramos el siguiente acápite:

"Los destellos acerados de la pluma de José Joaquín Vallejo, que mancha la Irren, como un látilo, iluminan los decretos presidenciales de Manuel Bulnes y Manuel Montt (1841-1861). En una sociedad en pleno periodo de transición, su espíritu encuentra amplio campo para la crítica de las costumbres".

Justicia para Jotabeche.

Rolando Araya Maldonado

ATACAMA, COPIAPO, 27-VIII-74 P.B.

Acotaciones [artículo] Rolando Araya Maldonado.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araya Maldonado, Rolando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Acotaciones [artículo] Rolando Araya Maldonado.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)